



Foto nº 10  
Torre de Viján. Cañete La Real

4,75 metros<sup>12</sup>.

Está construida con mampostería de piedra caliza de mediano tamaño, formando hiladas, acuñándose algunas de ellas con lajas de pizarra y tomadas con mortero rico en cal. Conserva restos del enfoscado de mortero de cal en parte de su paramento exterior (foto 11).

Hace pocos años, la torre fue «restaurada», construyéndose hasta una altura de unos 10,50 metros, colocándose una desproporcionada puerta de acceso a 5,20 metros de altura, por lo que se han perdido los restos del pavimento primitivo, llegándose a ella a través de una escalera helicoidal y una pasarela metálica (foto 12).

Antes de dicha intervención, la torre tenía una abertura al norte, en toda su altura y de 1,00 metros de anchura, por la que se había vaciado el relleno interior de la parte maciza<sup>13</sup>. Tenía un agujero en su base por el lado oeste y se encontraba semienterrada por sus propios escombros en las zonas sur y norte.

**Málaga**  
*Torre de Verdiales o de Reyna*

Se sitúa en lo alto de un cerro situado a unos 5.000 metros al norte de Málaga y a unos 1.000 metros al S-SE de la ermita de Verdiales. Junto a ella pasa un camino que va desde la antigua carretera de Málaga por los Montes hasta la barriada del Puerto de la Torre. [MME - Málaga (hoja 1053) - E: 1/50.000 - Coordenadas UTM (370.220 - 4.071.980)]. Altitud: 540 metros.

Se trata de una torre atalaya árabe, de planta circular y desarrollo cilíndrico. El diámetro de su base es de 4,90 metros y su perímetro de 15,40 metros. Su altura conservada es de unos 4,50 metros. Está construida con mampostería de piedra franca de pequeño tamaño, formando hiladas irregulares y con algunas verdugadas inter-

medias de lajas, tomadas con mortero pobre en cal. La base presenta mampuestos de mayor tamaño. Conserva restos del enfoscado de mortero rico en cal en varias zonas del paramento exterior<sup>13</sup> (foto 13).

Al igual que sucedía en la torre de Zambra, quedan restos del empedrado del pavimento de la habitación superior, por lo que el umbral del hueco de acceso debía estar a unos 4,75 metros de altura.

Su estado de conservación es malo. Tiene caída parte de su zona SE, y un gran agujero en el norte. Su base se encuentra semienterrada en sus propios escombros.

#### **Torre del Atabal o del Puerto**

Se localiza sobre un pequeño cerro existente junto a la barriada malagueña del Puerto de la Torre en el margen izquierdo de la carretera que va de Málaga a Almogía. [MME - Málaga (hoja 1053) - E: 1/50.000 - Coordenadas UTM (368.200 - 4.066.280)]. Altitud: 200 metros. Aparece citada por H. del Pulgar en su Crónica de los Reyes Católicos.

Es una torre atalaya árabe de planta

circular y figura cilíndrica. El diámetro de su base es de 6,80 metros, siendo su perímetro de 21,40 metros. La altura conservada es de 4,50 metros. Esta construida con mampostería, ejecutada con distintos tipos de piedras, sin formar hiladas y tomadas con mortero de cal<sup>15</sup>. Conservaba restos de enfoscado de mortero de cal en su paramento exterior (foto 14).

Recientemente, esta torre ha sido restaurada, completándose las partes caídas y enrasándose hasta una altura de más de 5,00 metros. Se ha aplanado y urbanizado todo su alrededor, formándose una placeta con un mirador (foto 15).

Antes de esta intervención, la torre se encontraba en muy mal estado, habiéndose caído toda la mitad orientada al SE, si bien podía apreciarse su planta completa, aunque enterrada en sus propios escombros. Tenía socavado su núcleo central.

#### **Torre del Prado o de la Vega**

Se localiza en lo alto de un peñasco rocoso, situado a unos 1.500 metros al este de la pedanía de Campanillas, muy cercana al actual Cementerio Municipal de Málaga y a unos 4.200 metros al oeste de la torre anterior. [MME - Álora (hoja 1052) - E: 1/50.000 - Coordenadas UTM (364.070 - 4.065.910)]. Altitud: 209 metros. Existe sobre ella un vértice geodésico.

Se encuentra ubicada en lo alto de una roca lo que la hace prácticamente inaccesible. Se trata de una torre atalaya árabe de planta circular y figura cilíndrica. El diámetro de su base es de 4,00 metros, siendo su perímetro de 12,60 metros. Su altura conservada es de unos 2,00 metros, teniendo en cuenta que no arranca sobre una superficie plana, sino sobre la propia roca. Está construida con mampostería de piedra rojiza, sin formar hiladas, en la que se intercalan ladrillos cerámicos, tomado con mortero de cal. Conserva restos del enfoscado de mortero de cal en casi todo su paramento exterior<sup>16</sup> (foto 16).

Su estado de conservación es muy malo, encontrándose rota por su lado SE.

**Pizarra**  
*Torre del Hacho o de Gibralmora*